安全保障環境

とする挑発行為だったが、 をアラブ対イスラエルに変えよう サイルを撃ち込んだ。戦争の構造 の際、イスラエルにスカッド・ミ クの原子炉を空爆し破壊した。そ た。一九八一年には建設中のイラ の安全保障と密接に関係してき 隣接しているわけではない。 エルはこの時は自制した。 のイラクは一九九一年の湾岸戦争 イスラエルはペルシャ湾に直接 湾岸地域の動向はイスラエル イスラ しか

画の阻止を安全保障上の最大の課 ニヤフ首相)ととらえ、核開発計 ミサイル開発を進めるイランを 激しい敵対姿勢をとり、かつ核や ともあったが、イスラエルに対し 和平プロセスが進展し周辺アラブ 諸国との対立が減少したというこ らイランに向けられてきた。中東 エルの安全保障上の関心はもっぱ 実存的脅威」 一九九〇年代半ば以降、 (ベンヤミン・ネタ イスラ

題に掲げてきた。

強めている。 イスラエルの危機意識をいっそう なパワーの低下などと相まって、 対する不信感、アメリカの相対的 ている。このことはオバマ政権に するのではないかという見方も出 リカとイランがいずれ関係を修復 は予断を許さないが、早くもアメ らだ。核開発をめぐる交渉の行方 の間で、 理事会五常任理事国とドイツ)と イランとP5+1 (国連安全保障 るとともに、二〇一三年一一月に 軍事的プレゼンスが大幅に減少す せている。同地域でのアメリカの 障環境が大きく変化する兆しをみ (ジュネーブ合意) が成立したか そのペルシャ湾岸地域の安全保 核開発をめぐる暫定合意

イランの核開発は 「兵器化

イスラエルがイランを最大の脅

発・配備の積極的な推進などを含 明してきた。しかし、ミサイル開 を阻止しようとしてきた。 る手段を使って、イランの核開発 る。そのためイスラエルはあらゆ いる、とイスラエルは確信してい 用ではなく核兵器化を目標として め、イランの核開発計画は平和利 国 題である。イランは一貫して、 うまでもなく、イランの核開発問 威とみなしている第一の要因 .の核開発を平和利用のためと説 は É

油が必要となり、 撃する場合、往復の飛行距離が四 ている。ただイランの核施設を攻 七年九月にはシリア北部の建設中 現にイスラエルは過去にもイラク とした軍事攻撃の可能性である。 きたのは、イランの核施設を標的 ○○○キロ前後もあるため空中給 原子炉を空爆し破壊したとされ 原子炉を破壊したほか、二〇〇 特にネタニヤフ政権が強調して さらに攻撃対象

> 備してきたことは事実だろう。 軍事攻撃を重要な選択肢として準 方が強い。それでもイスラエルが 攻撃をすることは難しいという見 支援を受けずにイスラエルが単 ていることなどから、アメリカの が少なくとも四か所でかつ散 このほか、イスラエルはアメリ 独

分 Ш

良 司

いる。 にもイスラエルがいるとみられ される事件が相次いだ。この背景 に関係したイラン人科学者が暗殺 らにテヘランなどで一時、 攻撃を行ったといわれている。さ のウラン濃縮施設に対しサイバー ター・ウイルスを使って、イラン ネット」と呼ばれるコンピュー カと共同で開発した「スタクス 核開発 7

産のための重水関連活動の全面 ④アラクにおけるプルトニウム牛 ドとナタンツの地下施設の破 ウランのイラン国外への持ち出 動の全面停止、②すでに濃縮した イスラエル政府は①ウラン濃縮活 ランが暫定合意を締結する直 面的に止めるべきだとの立場を崩 していない。例えばP5+1とイ 在まで、イランの核開発計画を全 いずれにしてもイスラエル ③遠心分離装置を含むフォ の四条件が外交的解決のため は 現

り得ない。
の前提であるとの声明を発表しての前提であるとの声明を発表して

感をあらわにした。 をイランに認めようとしている。 ヤフ首相は「不幸なことに世界の スラエル公共問題委員会(AIP ションはきわめて強い。今年三月 ネタニヤフ首相のフラストレ れるとみられている。それだけに 縮を一定程度続けることを受け入 にアメリカなどP5+1への不信 からだ」と演説し、イランととも 兵器保有寸前の状態を継続できる これは重大な誤りだ。イランは核 主要国は、 AC)」の年次総会でも、ネタニ エル・ロビー組織「アメリカ・イ にワシントンで行われた米イスラ ルの立場とは異なり、 指しているP5+1は、 一方、核問題の政治的決着を目 ウラン濃縮能力の保有 イランが濃 イスラエ]

保有するまでの期間(ブレークアと対応をとるのだろうか。テルうな対応をとるのだろうか。テルテビブ大学国家安全保障研究所のアビブ大学国家安全保障研究所のアビブ大学国家安全保障研究所のアビブ大学国家安全保障研究所のアビブ大学国家安全保障研究所のアビブ大学国家安全保障研究所のアビブレークア

ウト期間)を、数カ月ではなく数ウト期間)を、数カ月ではなく数にするような状態を作り出さなにがあるの方と出しががある。INSS Insight、必要と論じている(INSS Insight、必要と論じている

ボルークアウト期間に関する同様の立場からイスラエル紙『イエ 様の立場からイスラエル紙『イエンテーター、ロン・ベンイシャイ も、イランとの包括合意には起爆 も、イランとの包括合意には起爆 を置開発や核兵器の小型化などを 阻止するメカニズムが盛り込まれ るとともに、イランによるテロ支 後中止が明示されるべきだと論じ ている(Ynet, 2013.12.3)。

とズブッラーなどへの支援

も力を注いでいることもイスラエ Vì ル 距離の弾道ミサイルや巡航ミサイ を実戦配備しているほか、より長 距離弾道ミサイル「シャハブ3」 にイスラエルを射程内に収める中 配備の問題である。イランはすで に関係しているミサイルの開発 なす第二の要因は、 は危険視しており、ミサイル防 の開発を行っているといわれて イスラエルがイランを脅威とみ また、 イランが宇宙開発に 核開発と密接

予算を投じている。 衛システムの開発・整備に多額(

弾事件は、イランによる国家テロ ラエルは自国の在外公館や第三国 口と非難している。 ンは逆にイスラエルによる国家テ 先述したテヘランなどでのイラン ランがいると非難した。もっとも、 あり、イスラエル政府は背後にイ どを標的とした一連のテロ事件が リーなどでイスラエルの外交官な 最近では二〇一二年にニュー の仕業と繰り返し主張してきた。 にあるユダヤ関連施設に対する爆 人科学者暗殺事件に関して、 第三はテロの脅威である。 イラ イス

くはイランから供与されたものと スラエルに衝撃を与えた。その多 をイスラエル北部に撃ち込み、イ 四〇〇〇発のロケットやミサイル 争)。この時、 突が起きた(第二次レバノン戦 ルとヒズブッラーとの間で軍事衝 拉致事件をきっかけに、イスラエ 二〇〇六年七月のイスラエル兵士 どへのイランの支援問題である。 みなすヒズブッラーやハマースな が、イスラエルが 第四はテロ問題と重なってい ヒズブッラーは約 「テロ組織」と る

シリア内戦が激化するなか、ヒ

とんどイスラエルに向いていなとんどイスラエルに向いていな 三年以降、何回か、シリア国内の 三年以降、何回か、シリア国内の で定も肯定もしていないが、イラ でたも肯定もしていないが、イラ でたも肯定もしていないが、イラ でだの兵器システムがヒズブッ ラーの手に渡ることを阻止するためだったとみられている。

一方、ハマースは、シリア内に同政権を支えているイランとのに同政権を支えているイランとのに同政権を支えているイランとのに同政権を支えているイランとのにの政権を対した。それでもイスラスのほか、イスラーム聖戦などガスのほか、イスラーム聖戦などがにも武器や資金を提供しているといる。

定のロケットを発見したと発表したのロケットを発見したところ、ガザに運ぶ予けて発射したロケットはイランた。またイスラエル政府は今年三ら提供されたものだったと確認したのまからスーダンに向けて航行中のパー 実際、イスラーム聖戦は二〇一実際、イスラーム聖戦は二〇一実際、イスラーム聖戦は二〇一

て摘発・阻止されている。
によれば、スーダンを経由したイランからガザへの武器輸送はこれランからガザへの武器輸送はこれたでにも何回か、同国海軍によった。イラン政府は直ちにこれを否

●オバマ政権の中東戦略への

国益のひとつと指摘している。
オバマ大統領は今年三月三日、
た。その際の共同記者会見で同大
た。その際の共同記者会見で同大
が領が強調したのは、イスラエル
の安全に対する「完全なコミット
メント」だった。オバマ大統領に
関らず米政府高官は機会があるご
限らず米政府高官は機会があるご
とに、イスラエルの安全保障を中
とに、イスラエルの安全保障を中

それでもイスラエルはオバマ政権のコミットメントに不信感を権のコミットメントに不信感を持っている。AIPAC年次総会での演説にあったように、イラン核問題へのオバマ政権の取り組み核問題へのオバマ政権の取り組みは融和的すぎて、最終的には国際原子力機関(IAEA)との追加原子力機関(IAEA)との追加原子力機関(IAEA)との追加がラン濃縮を含むイランの核開発されているからだ。

オバマ政権の軍事力行使に対す

得ないという意識を強めた。 ランへ軍事攻撃をすることは あるいはイスラエルと共同してイ さ」ととらえ、アメリカが自ら、 はこのことをオバマ大統領の 危機を乗り切ったが、イスラエル とった。結局、 を求めるという矛盾した行動を 反対意見が多かった米議会に承認 題 大統領はシリアの化学兵器使用問 不信感を増幅させている。 る慎重な姿勢も、 で軍事攻撃を表明する一方で、 ロシアの助け舟で イスラエ 。オバマ 一ル側 はあり 弱

は たのは二七%にとどまり、 いう質問に対し、「思う」と答え 兵器保有を阻止すると思うか」と てでもオバマ大統領はイランの核 いる。また「あらゆるコストを払っ 六六%が「弱さの表れ」と答えて 器問題へのオバマ大統領の対応を た世論調査では、シリアの化学兵 ラエルのユダヤ人を対象に行われ (Peace Index 2013.9)° 例えば二〇一三年九月末にイス 「思わない」と回答 して 六七% 61 る

以降に高まった中東、特にペルス、アメリカ自体は一九九〇年代ん、アメリカ自体は一九九〇年代ん、アメリカ自体は一九九〇年代はにおける軍事的プレゼンスを大域における軍事的プレゼンスを大域における軍事的プレゼンスを大

ŋ きだと述べている。 考えは全くないと強調している。 アもこのことを重く受け止めるべ でなくイスラエルやサウジアラビ 兵力を維持しており、 として中東地域に三万五〇〇〇の インタビューで、アメリカは依然 行われた『ブルームバーグ』との オ バマ大統領自身、 力の展開を是正しているのであ 中 東・湾岸地域から撤退する への過剰とも 今年二月末に イランだけ いえる軍

だが、軍事的プレゼンスの縮小は大幅な軍事予算の削減による米国全体の規模縮小、および中東からアジア・太平洋地域への「ピボッらアジア・太平洋地域への「ピボット」ないし「リバランス」戦略と下が、軍事的ではる。 さらに アメリカ自体がきわめて内向きに なっていることも相まって、イス フエルの不安をよりいっそう 煽っている。

年毎の国防見直し(QDR2014)」年毎の国防見直し(QDR2014)」年毎の国防見直し(QDR2014)」ので、大平洋地域へのリバランスを下、太平洋地域へのリバランスを下・太平洋地域へのリバランスをので、大平洋地域へのリバランスをであるとともに、域内の問題国やパートナーとの連携を強制し、ア・太平洋地域へのリバランスをいる。

図をうかがわせている。メリカの負担を軽減しようとの

らえ、こうした傾向はイスラエ う強まっている」ことの証左とと という願望がアメリカ内でいっそ ひとつ「反誹謗同盟(ADL)」 導層に大きな衝撃を与えた。この か再検討していると述べたこと 歩下がって中東をどう考えるべき きない」と述べ、オバマ政権が 時間を中東だけに費やすことは ら重要だからといって、すべての ク・タイムズ』紙に対し、「いく スーザン・ライスが『ニューヨ の安全を危うくすると警告して マンはアメリカの戦略の変化を、 会長のエイブラハム・フォックス 発言の直後、 は、イスラエルや米ユダヤ社会指 世界の出来事から身を引きたい それだけに二〇一三年一〇月に 家安全保障担当米大統領補佐官 (Haaretz, 2013.10.31)° 米主要ユダヤ組織 0 で

である。そうしたなかで調印されず、である。そうしたなかで調印されれてきた中東戦略を変え、中東・湾岸地域への過剰な関与を是正しようとしている。しかしイス正しようとしている。しかしイス正しようとしている。

けて交渉を本格化させている。合意であり、双方は包括合意に向たのがイランとP5+1との暫定

分にある。

●米・イラン関係の変化を警戒

ヘンリー・キッシンジャーと ペンリー・キッシンジャーと 務長官は、イラン核問題をめぐ る暫定合意が調印された直後に る暫定合意が調印された直後に る暫定合意が調印された直後に イランとの間に真の建設的な関係イランとの間に真の建設的な関係 を築けるような可能性を残すととを なに、新しい状況にあわせた中東 もに、新しい状況にあわせた中東 もに、新しい状況にあわせた中東 もに、新しい状況にあわせた中東 した求める声は他にもある。

問題だけでなくヒズブッラーやハ うと様々な工作を行うだろう。 スラエルもまた米議会などを通じ することは十分に予想される。 の方法や時期をめぐり交渉が紛糾 ニウム抽出問題、 ない。遠心分離装置の数やプルト えるべきだと主張する可能性も十 マースなどに対する支援や「国家 +1とイランとの協議は単純では もちろん、 交渉の方向性に影響を与えよ 問題も制裁解除の条件に加 核問題をめぐるP5 さらに制裁解除 核 イ

> で起因しているととらえている。 に起因しているととらえている。 に起因しているととらえている。 に起因しているととらえている。 に起因しているととらえている。 に起因しているととらえている。 に起因しているととらえている。

本の台頭に直面しているアメリカの台頭に直面しているアメリカの台頭に直面しているアメリカの台頭に直面しているアメリカの台頭に直面しているアメリカの台頭に直面しているアメリカの台頭に直面しているアメリカが中東の重要性に大きな変化はない。その結果、アメリカが中東を含む世界戦略全体を再構築するなかで、イランとの関係見直しを模かで、イランとの関係見直しを模索し始めているとの見方だ。

のものになるとすれば、イスラエのものになるとすれば、イスラエルは従来からの安全保障戦略を大きく変更しなければならない。そう工ルがサウジアラビアなど湾岸フエルがサウジアラビアなど湾岸の横想である。確かにイランを脅

をみせない限り、サウジアラビア 手を握ることはあり得ない。 などがイスラエルと何らかの形で スチナ問題解決に向けて積極姿勢 けている。ネタニヤフ政権がパレ ジアラビアなどはこれを批判し続 ヤフ政権の占領政策であり、 は入植活動の継続を含む、 体的な進展はない。背景にあるの 接和平交渉を再開した。だが、具 ナは昨年七月、ほぼ三年ぶりに直 不可欠だ。イスラエルとパレスチ 交渉が目にみえて前進することが くためには、パレスチナとの和平 係を少しでも良い方向にもって ラビアなど湾岸アラブ諸国との関 しかし、イスラエルがサウジア ネタニ サウ

スラエルの安全保障環境は大きくこの三年、「アラブの春」でイ

想定できない。 イラクがイスラエルに脅威を及ぼ の問題ではむしろ協調している。 えられない。軍を背景としたエジ 変化した。それでもアラブ諸 すような事態は、 いうことではなく、ハマースなど しい姿勢をとっているが、脅威と プトの暫定政権はイスラエルに厳 ルに直接波及することはあまり考 な懸念材料だが、 状況にはない。 イスラエルに重大な脅威を及ぼ シリア内戦は大き 今のところ全く 戦闘がイスラエ 国

更を迫られることになる。 ラエルの安全保障政策は重大な変 る方向に事態が動き出せば、イス ばれ、イランが国際社会に復帰す ランとP5+1との包括合意が結 も否めない。それだけにもし、 の軍事援助を引き出してきた側面 からの脅威を強調することで国民 するなかで、 う。またアラブからの脅威が減少 ルにとってイランはこれからも当 の団結を図るとともに、 こう考えると、 最大の脅威であり続けるだろ イスラエルがイラン やはりイスラエ アメリカ イ

究所客員研究員) 名誉教授・日本エネルギー経済研(たてやま)りょうじ/防衛大学校